







LECTURAS RECOMENDADAS

SEMANA DEL 26 AL 30 DE JUNIO DE 2023



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relativas a temas vinculados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: Detrás de los renovados problemas entre Kosovo y Serbia: contexto histórico

Lectura recomendada: Guillem Pursals, <u>"Turquía en Kosovo, el Danubio como frontera"</u>, *El Independiente*, 25 de junio de 2023.

Sinopsis: "Serbia debe recordar que si incomoda a Türkiye, al calentar la situación en los Balcanes, sea en Kosovo a través de apoyar las protestas de la comunidad serbia, o en Bosnia-Herzegovina con el apoyo velado al secesionismo de la República Srpska, se encontrará con el gobierno turco". Türkiye tiene una influencia creciente mediante políticas religiosas, culturales, políticas y militares para garantizar la seguridad de Kosovo. Recientemente, por la tensión social vinculada con las elecciones locales, Ankara desplegó 500 efectivos como refuerzo, así como blindados, con lo que envió una clara señal de hasta dónde podría llegar para proteger a quienes considera cercanos. Además del apoyo y la presencia turca, en el proceso de normalización de las relaciones con Bosnia y la situación en Kosovo, Serbia debe tener presente la membresía y participación de Türkiye en la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), así como el papel de la Unión Europea y de Estados Unidos.





MARTES

Publicación CEIGB: Tres años del T-MEC: entre avances y controversias

Lectura recomendada: Salvador Gerardo González Cruz y Vera Patricia Prado Maillard, <u>"EL T-MEC como impulso del nearshoring en el sector automotriz en México"</u>, Foreign Affairs Latinoamérica, 15 de junio de 2023.

Sinopsis: La nueva tendencia del *nearshoring*, tras la pandemia y la guerra en Ucrania, fortalece la inversión extranjera directa en México como miembro del T-MEC. Esto a su vez abre las puertas a las empresas locales, lo que representa una oportunidad para las pequeñas y medianas empresas para integrarse a las cadenas de valor de varios sectores. No obstante, también requiere apuntalar otros factores como la calidad, los servicios y la planeación de políticas públicas. El tratado comercial ofrece oportunidades a la industria automotriz de México en la integración de proveedores nacionales a las cadenas de valor del sector y en la promoción de inversiones. Las nuevas reglas de origen del T-MEC establecen un incremento en el contenido regional requerido en los productos automotrices, de acero y aluminio, para ser sujetos de libre comercio. Por esto, numerosas empresas han decidido reubicar sus plantas de producción a la región. Los autores señalan que, de los tres países que integran el tratado, México es el más atractivo para la relocalización, ya que cuenta con bajos costos laborales con relación a Canadá y Estados Unidos. También cuenta con catorce tratados de libre comercio vigentes. Esta situación, aunada a la ubicación geográfica y a la infraestructura, facilita la internacionalización y la eficaz logística de los productos a diversas partes del continente y del mundo.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: Estrategia de seguridad en El Salvador

Lectura recomendada: Luis Campos Pérez, <u>"Porqué la estrategia de seguridad de Nayib Bukele podría fracasar"</u>, Foreign Affairs Latinoamérica, mayo de 2023.

Sinopsis: La mayor parte del debate en torno al plan de seguridad del presidente Nayib Bukele en El Salvador orbita entre las demandas por mejorar la situación y el respeto al Estado de derecho y los derechos humanos. Con la estrategia de seguridad vigente, la tasa de homicidios por cada cien mil habitantes se ha reducido dramáticamente de 35.8 en 2019 a 7.8 en 2022, mientras la población encarcelada se ha más que duplicado. El plan del mandatario ha tenido éxito por la movilización de recursos y el control del Estado, que es diferente a los regímenes anteriores. Sin embargo, hay riesgos que podrían poner en peligro los resultados. Por ejemplo, si surge una crisis social o económica, el costo de preservar la situación aumentaría y se percibirían los defectos inherentes del autoritarismo.



JUEVES

Publicación CEIGB: Perspectivas de la crisis en Rusia

Lectura recomendada: Mira Milosevich-Juaristi, <u>"Vladimir Putin, un rehén de su propio juego",</u> Real Instituto Elcano, 26 de junio de 2023

Sinopsis: La rebelión y la marcha hacia Moscú de Yevgueni Prigozhin representa la culminación de las tensiones que salieron a la luz a comienzos de mayo entre el grupo paramilitar Wagner y la cúpula del Ejército ruso. El desenlace revela, además de la oscura relación personal entre el presidente Vladímir Putin y Prigozhin, la debilidad de la posición política del mandatario, así como que la enemistad entre los militares y paramilitares empieza a amenazar la existencia del régimen. A pesar de esta fractura, no está claro que en el corto plazo se observen efectos mayores. Hasta ahora, el putinismo ha sobrevivido a toda oposición doméstica. No obstante, hay una posibilidad, aunque no con indicios claros, de que la rebelión pueda marcar el comienzo de su fin. Puede ser que la caída no llegue pronto, pero su control sobre el poder es más frágil de lo que era antes de la invasión a Ucrania y del motín de Prigozhin. La imagen de sistema estable ya no existe y las élites rusas retirarán su apoyo al presidente si concluyen que ya no representa sus intereses y que no puede protegerles. La probable estrategia de Putin para mantenerse en el poder será aumentar aún más la represión. La clave del cambio, al final, queda en la ciudadanía.

VIERNES

Nota principal del Resumen Informativo: Guatemala realizará segunda vuelta electoral (27/06/23)

Lectura recomendada: Ricardo Sáenz de Tejada, <u>"Guatemala: las urnas sorprenden al «pacto de corruptos»"</u>, *Nueva Sociedad*, junio de 2023.

Sinopsis: Desde 2016, Guatemala es gobernada por un conjunto de autoridades que actúan en grupo, sin transparencia ni rendición de cuentas. Los funcionarios en diferentes niveles y ámbitos forman una compleja red que garantiza impunidad, continuidad de la corrupción y la criminalización de sus adversarios. En las elecciones, estas redes compiten para alcanzar la mayor cantidad de posiciones y aumentar sus cuotas de poder. En los comicios del 25 de junio sorprendió que el Movimiento Semilla triplicara su fuerza legislativa, aun cuando permanezca lejos de formar una mayoría. Esta fuerza política, fundada por un grupo de intelectuales interesados en influir en el debate público atrajo a jóvenes universitarios. Participó por primera vez en una contienda electoral en 2019, cuando logró cinco diputaciones por la zona metropolitana de Guatemala y dos por lista nacional. Rumbo a la segunda vuelta, el camino para su candidato Bernardo Arévalo no será fácil. Deberá enfrentar a las élites que ven a Semilla como una amenaza al estatus quo. Para poder crecer, Semilla deberá conectar más con la población rural, los pueblos indígenas y las organizaciones de la sociedad civil.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Jacaranda Guillén Ayala

Junio de 2023

El Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como el prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/